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人物專訪—蘇育吟助教

一年完成碩士學位

(文/蘇育吟)
一年完成碩士學位，看似困難。

兩年的課程時間，要如何壓縮在一年內完成，光是想像就感覺好像快窒息。

但對於本校生而言，比起其他外校的學生，多的是可以偷跑的機會。完成碩

士學位主要有三大關卡，第一是論文，第二是學分數，第三是英文。加上因為是

推甄入學的學生，比起考試入學的同學，早了一個多學期確定自己的方向，所以

大四下學期是主要的關鍵。

有些推甄入學的同學選擇過個輕鬆又快樂的學期，但我選擇開始跟老師做研

究、參與meeting課，並且先修碩士班的課程，雖然忙得天昏地暗，但一切是值得

的。

大四開始過著研究生的生活，雖然一開始參與meeting課會無法進入狀況，會

很擔心和緊張，總覺得自己程度跟不上，幸好有學長姐的協助，因為那時meeting
課的參與人員，主要有博班、碩班和大學部的我和鳳釗，有種一屆帶一屆的感覺

，不懂的地方學長姐都會熱心指導；透過課程參與以及學長姐的進度報告，也能

了解做研究與撰寫論文的要點，並且逐漸掌握自己的研究方向，對於未來想要在

碩一完成論文，meeting課的參與是必要的，因為時程的安排大致上在大四下是研

究主題的決定與數據整理，碩一上主要是模型與實證的過程，碩一下則是修正與

撰寫論文。

而修課的部份，在財管所的規定是畢業學分三十九個學分，只要有心是可以

一年半修完所有學分的，一學期約修十五個學分，理想的狀態是大學和碩一期間

多修一點，碩一下時才會有較多時間專注在論文與口試的準備。

英文門檻部分，建議在升大四的暑假期間就完成，因為對於想推甄的同學們

，英文成績也是個可以為自己加分的利器，所以如果能在推甄前就考到不錯的成

績，一方面對推甄有幫助，另一方面也通過了入學後的英文門檻，會是一舉兩得

的作法，倘若拖到研究所期間再作準備，就會和其他瑣事雜在一起，不易專心準

備。(續下頁)
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至於為什麼要一年就完成碩士學位，訂下這目標對自己的好處是什麼呢？第

一，最直接的「省錢」，碩士班的學費是以學分數計算，修的越多、繳的越多，

所以要利用大學期間多修課，研究所學費就會比較少。第二是「未來規劃」，對

於選擇提前就業或是出國都很有幫助，因為對於想出國交換或是參加CAT學程，都

可以讓自己不延畢，也能完成想出國的目標。第三是「成就感」，在自己求學期

間訂下一些目標，當達成時，自己心中的滿足感是無法言喻的，能夠順利完成這

項目標，除了自己的努力外，也很感謝一路幫助我、鼓勵我的老師們和系辦助理

們。

當拿到那紙畢業證書，回憶起這一年的點點滴滴。

一年完成碩士學位，看似困難，但其實不難。(完)



(文/碩士班/朱鉅偉)

碩士班迎新 ─ 北區
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暑假的重頭戲除了吃、喝、玩、

樂和寫論文之外，不外乎就是歡迎我

們的學弟妹們加入中山財管所這個大

家庭啦!因此，在8/9(日)的這天，北

區的學長姐們特地舉辦了迎新活動，

讓學弟妹們在進入中山財管所之前，

對一些人、事、物有所了解。如:教

授、選課及中山的生活周遭等，也讓

學弟妹們可以感受到我們的熱情接待

。

快樂的時光總是短暫的，這場筳

席的結束，意謂者……我們相約中山

見!(續下頁)

學弟妹們自我介紹、認真的聽學長姐們講解事項及快樂的交流

活動地點：台北NY Bagels



(文/碩士班/呂士函)

碩士班迎新 ─ 中區
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中區迎新可說是一波三折，因為莫拉克颱風關係，時間延後，但這並不影響我

們迎新歡愉的氣氛。我們在台中德安百貨裡的春水堂舉行，這是間知名的茶店，裡

面內裝蠻有鄉野的感覺，木頭做的桌子，增添幾分優閒與自然融合的大地之情，緩

和都市喧囂的嘈雜。

在活動的過程中，學弟妹提出的一些問題，身為碩二的我們同樣在過去也有面

臨過，經驗的傳遞讓他們更加了解中山財管這個大家庭。學長姐的自我介紹、所上

師長的授課方式，以及相關的課程內容等，每年都是剛進來的新生最主要關切的問

題，為此我們也用心準備，期待能回答到學弟妹的問題，並做為他們選課上的輔助。

我們先一一介紹所上的老師，接著是課程的介紹；此外，也提及一些重要的證

照準備方向及應抱持的心態等等。這次中區的學弟妹有羅智旭、何建勳、柯佩如、

劉文貴，他們有各自的特色，也都很好相處，聊天的過程很愉快，不知不決就過了

一小時，相處的時光短暫而充實，留下的記憶美麗而燦爛。最後，在大合照之後，

結束這場茶會，為這場中山財管所北中南三區最小的迎新活動，畫下完美的句點。

(續下頁)



(文/碩士班/楊朝智)

很快的一年又過了，一年前的今天我們還是新生、是迎新的主角，但今年已

經變成迎新的主辦了。今年的南區迎新在八月十六號於「彩色巴黎」舉辦，在集

合完畢後我們便到了彩色巴黎開始這次的迎新活動。

活動一開始，是由學弟、妹提出他 們心中的問題，大家都也細心的為他們

解答心中的疑問，接著大家輪流自我介紹，雖然其中有一位已經見過了，但其他

人都十分陌生，可能是初次見面的緣故，學弟妹介紹起來不免有些害羞與生澀。

在自我介紹後緊接著我們對學弟妹學業上有問題的地方一一解答，不管是課

業上還是學校生活上，大家也都很熱心把自己這一年來的所學所聞傾囊相授。隨

著聊天的時間久了大家的互動似乎也有比較熱絡了，大家也天南地北聊著其他有

趣的事物，例如暑假生活、或是同學出國的心得。就這樣聊到了接近七點大家才

結束今天聚會。(完)

碩士班迎新 ─ 南區
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(文/碩士班/李清燕)
2009年7月16日至7月26日，這短短十天，卻是高雄人永生的回憶，因為這是

第一次，讓高雄，讓台灣躍上國際性舞台--聽見全世界。

而我很幸運能夠協助高雄世運組織委員會KOC (Kaohsiung Organizing
Committee)與負責媒體接待的集思會展事業群(gis Group)擔任媒體助理一職。我負

責服務的場館就在中山大學體育館，負責的賽事包含空手道與柔術。而為了便利

媒體即時採訪，撰稿，KOC必須就近架設媒體中心提供便捷的網路、輕食茶點；

而媒體助理的工作便是接待國內外媒體，並隨時更新賽程或成績供媒體使用。由

於空手道與柔術皆為中華台北奪牌機會高之比賽，可想而知，媒體中心勢必湧入

國內外各家媒體，常常座無虛席。(續下頁)

與高雄市新聞處許銘春處長（左三）
和KOC人員留念

與負責媒體接待的集思事業群伙伴合照

觀戰手冊提供媒體最新資訊 座無虛席的媒體中心



從在媒體中心服務的四天以來，我除了近距離觀賞賽事，也體認到何謂媒體

鎖定目標、追求準確、去蕪存菁、快速忠實呈現的報導方式。許多第一手新聞就是

在媒體中心正式發稿傳達給全國，甚至全世界。除了有廣播公司作現場連線直播，

也有國外媒體在媒體中心訪問競賽選手。還記得，在舉辦柔術的第一天早上，距離

預賽開幕還有一個多小時，賽事營運中心正如火如荼的準備開賽事宜，就在此時，

學校體育館卻傳出陣陣疑似電線走火的焦味，由於現場有上百位國內外選手與媒體，

維安列為第一考量，場館負責人便與警察一一視察找出原因；只見原本坐鎮媒體中

心，閱讀選手資料的媒體，立刻扛起攝影機，職業本能的要找出真相，當下我便領

悟到何謂媒體真知、求知，新聞挖挖挖的特質。
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我覺得非常榮幸能透過集思媒體接待的招募，為KOC盡微薄之力，這是我在

高雄第五個年頭來，真正將對高雄的關心付諸行動。回想起，在男子空手道80公斤

以下金牌戰中，代表中華台北的我國選手黃昊盷，在比賽中遭到俄羅斯選手犯規攻

擊頭部，造成黃昊盷昏倒在地的那一秒，全場悄然無聲，突然有人高聲大喊：「黃

昊盷，加油！黃昊盷，加油！……」所有在場的觀眾全都齊聲替選手加油，替台灣

加油！！終於裁判判決黃昊盷以8比0得勝奪金，現場響起中華民國國歌，令人為之

動容！感謝KOC，感謝集思，感謝中山，感謝全體參賽選手與媒也感謝每一位高

雄人，因為我們都見證了這最榮耀光輝的一刻。(完)

國外媒體現場採訪柔術選手 國內廣播媒體現場直播
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(文/大學部/徐韻筑)
參加世運志工，其實只是因為剛好在今年寒假前收到課外組的email，希望我們

報名世運隨隊志工，當時就回信填上『履歷』，所謂的履歷也就是考過的英文檢定

和社團經驗；沒多久世運志工組就開始寄一堆信，說明很多事，我還是很狀況外。

志工訓練有兩個主要的階段：核心和專業訓練，經過這兩次的上課學習，才了解關

於世運的總總事項以及當志工的使命。我是透過學校單位報名參加志工，被安排到

柔術項目的隨隊志工，我們這一組除了一個文化俄文系的女生，專程下來支援俄語

系的國家，其他人都是中山大學二年級以上的學生。

在世界運動會開幕前，小組長集合了我們開了兩次的小組會議，針對接待外國

選手、裁判和教練可能發生的問題一一做了解決方案，畢竟大家都是抱著既期待又

怕受傷害的心情。柔術，跟其他項目比起來算是大的比賽項目，選手有一百多位，

來自數十個國家。原先我要服務的國家是波蘭、烏克蘭以及烏拉圭，後來就跟一位

資管所學姐交換「國家」，因為我有學過兩年的法文，雖然用來溝通的能力有限，

但這正是學以致用的大好時機。

雖然我帶的法國隊感覺冷冷的，他們不是不願意講英文，實在是他們英文不好，

而且選手們背負著重大的比賽壓力，讓我私底下反而還很羨慕其他志工，他們帶的

國家，幾乎都是英文溝通無障礙。法國隊由於是大陣仗的來參加比賽，他們對於何

時要做什麼事非常的清楚，就算英文不好也沒關係。而且我帶他們去旗津玩，回程

搭捷運到市議會站要走回飯店，可說是他們帶我回飯店的，這是當志工直到最後比

賽結束，漂亮的成績終於讓他們展開笑容，法國隊是柔術比賽的最大贏家！身為法

國隊隨隊志工與有榮焉！(續下頁)
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二十三號是法國隊回國的日子，我送他們到機場，法國人在接駁車上讓我見識

到他們最熱情瘋狂的一面，在車上與他們聊天，到了機場，拍了些照片，留下彼此

的聯絡方式，他們還跟我法式的擁抱！希望你們再來台灣玩！我法文如果可以更流

利，我一定會去法國的！這幾天與法國人的相處，也激起我繼續修法文的決心。

當隨隊志工跟在外國人身邊，其他人看著你用英文和法文跟外國人說，都投以

崇拜的眼光，然後笑著問他們是哪一國人，還以為我們當志工都是文藻的；高雄人

還很熱情的提供我們資訊，例如搭幾號公車、哪裡推薦去走走！在世運期間我更深

深感受到高雄這個港都城市的可愛。我們不是只有幫助我們自己負責帶的國家，隨

時要當翻譯，例如遇到坐計程車，先問外國人要去哪，我們再告訴司機。

我們這幾天除了跟外國人，我們自己志工相處，沒事在待命的時候，警官、飯

店人員、場地志工、接駁車司機都會來跟我們聊聊天；這些外國人都大有來頭，可

能是世界級比賽常勝軍、柔術協會理事長、最富權威的比賽裁判，我們一直陪在他

們身邊，一起吃飯聊天遊高雄，像一般好朋友一樣沒距離，帶他們認識高雄，他們

比賽結束有的要去環島、花蓮、日月潭、墾丁、衝台北，做起小小國民外交，雖然

我不是高雄人，雖然世運開始前我曾深深懷疑是否能順利進行？但現在，我深深為

這座城市為傲！

雖然每天都很累，但是不時都有外國人，警察，場地志工，供膳中心志工，飯

店人員，KOC工作人員，真誠的說“辛苦了！！真的謝謝你們！＂當隨隊志工再累

也覺得非常值得！最後也因為高雄世運，與其他柔術的隨隊志工，結下了不解之緣，

這些日子的相處，充實了我2009年暑假的生活！(完)



(文/大學部/朱祐瑱)

在確定錄取中山財管的碩士班後，我人生下一個旅程就準備開始了，然而我卻

開始反問自己，在上碩士班之前我該讓自己作些什麼準備？是要先參加證照考試？

或是先到企業實習？經過深思熟慮後，我決定到柏克萊大學遊學去開開眼界，體驗

異國的人文風情。

在短短六周的遊學生活裡，我受到了很大的文化衝擊，尤其在學校課堂上的應

對禮儀這方面，東西方人的差異更是迥然不同。舉例而言，當你問完問題之後，寫

感謝信給對方時，東方人總是習慣寫出長篇感謝的話語，在東方人眼中會覺得你是

個十分有禮貌的人，但對象若換成是西方人時，他們卻會認為你對問題仍存有疑問

；在學習方面，東方人總是羞於問問題，西方人每當有問題時就舉手發問，在他們

和老師發問的互動過程中，你可以發現勇於提出問題才能學到更多，我想這也是成

語所說的教學相長吧。

在課堂之餘，總是跟同學相約一起到處走走，短短六周幾乎搭乘過所有種類的

交通工具，跑遍舊金山所有著名的景點，如：Golden Gate Bridge、Fisherman’s
Wharf、Union Square、Chinatown等等，趁著遊玩的機會，同時也練習日常生活對

話，如：問路、問價錢、定位等等。另外，老師也曾帶著我們去看電影，國外電影

院與台灣電影院真的大不相同，國外電影院有著大沙發，當你在看電影時，就像在

家看電影一般舒適；最特別的是，國外所放映的電影皆是沒字幕的，正好可以測試

一下自我的聽力程度。(續下頁)
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在此次遊學之旅中，讓我印象最深刻的是到Golden Gate Bridge去，我們搭到了方

向錯誤的公車，原本是要回東邊的，結果卻跑到了西南邊去，踏在陌生的土地上，

內心雖然感到惶恐，但靠著問路，我們繞了三分之二個舊金山領域，最後終於回到

預計到達的目的地，然而這個經驗卻克服了我開口說英文的恐懼，也讓我能在異鄉

勇於面對突發狀況。

這短短六周的遊學之旅，不僅讓我獲益良多，同時也成長了不少。在後幾周的

課堂上中，我總是踴躍舉手發問，珍惜每次與同學、老師互動的機會以及到處交朋

友，最重要的改變就是勇於開口說英文。在環境的迫使下，若不開口說英文，將會

無法解決你在異鄉所面臨的任何問題，如機票訂位、預定房間等等。雖然一開始與

外國人在溝通上會有問題，但唯有鼓起勇氣嘗試，不將自己侷限於自我世界中，你

才能有所成長，也能享受一下另類的異國風情，此次旅程已深深刻在腦海之中，希

望下次我還能有這種機會能夠到不同國家體驗當地生活。 (完)
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(文/大學部/周子揚)

在日本生活以及念書，是我上大學之後一直以來的夢想。藉由這一次交換學生

的機會，這多年來的夢想終於能夠實現，心情可以說又開心又緊張。

第一天到京都，有舊地重遊的喜悅，但是心中更多的情緒，其實有點複雜。尤

其是一出關西機場，迎面而來冰冷的空氣，彷彿冬天又回來了一樣，身邊的日本人

已經處之泰然，可是我這個初來乍到的台灣人可是在心裡完完全全的受不了。在外

面生活的開始，什麼都得自己來，出發前就事先將住處附近的家具店的地點查詢詳

細，做了好多好多筆記，要搭什麼公車、在哪裡下車、又要往哪裡走才會到達家具

店。看著琳瑯滿目的鍋碗瓢盆，還真是不知道要從哪裡下手。好不容易採買了一些

東西，過幾天真正開始安定下來才發現又漏了抹布、又缺了腳踏墊，又得出門去買

東西了。在家裡總是被顧得好好的，一開始還真是有點不習慣呢！

幸好在日本遇到的人們都很親切，學校方面安排了一禮拜的解說活動，生活上

的大大小小事項，從辦理外國人登錄證到消防演習、醫院資訊等等，通通都十分周

到的解說，或許是日本人的細心，解說內容細微程度其實有點嚇人，甚至是不耐煩

，不過還是十分感謝精心安排這一切的立命館大學的承辦人員們以及第一個禮拜給

予協助的學生buddy們，讓我們這些外國學生可以快速的適應當地的生活。(續下頁)
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第一學期的分班考試結果，我還得繼續上一個學期的日文課程，跟在台灣上日

文最不一樣的地方，老師通通都是講日文，一開始當然有些不適應，但在一個禮拜

的耳濡目染之下，之後也很快的能夠跟上老師說話的速度，用日文表達自己想說的

東西真的很難，不過也十分有趣。班上同學也來自全球各地，大家說著一樣的日文

，帶著不一樣的口音，超級有趣的！經過一個學期的訓練，其實不敢說自己的日文

有多突飛猛進的驚人進步，不過至少是變得比較勇於去用一個不是自己的母語表達

事情。比手畫腳，努力拼湊自己腦中簡單的字彙，讓對方了解自己想說的事情。以

往在台灣就算遇到日本人，我也不太敢用日文說話的壞習慣，在日本半年的現實逼

迫之下，總算是有很大的改進。

下學期就要去和一般正規的留學生一起上專業課程了。想必會有更多更多的挑

戰，不過其中一定也會有很多樂趣吧！

除了一般上課時間之外，課餘活動與日本同學的相處也很好玩，尤其是遇到一

些熱愛台灣的日本人，身為台灣人的我，有時候都會有點汗顏的想說，為什麼一個

外國人還比我自己熱愛我自己的國家呢？語言交流的過程中也難免鬧出一堆笑話，

不過日本同學都十分有耐心的指導我，也令我受益良多，非常的感謝他們。

第一次出國生活，也許日本跟台灣實在是有點相似，適應上其實沒有什麼大問

題。只是日本當地嚇人的物價，逼得我這個窮學生不得不天天親自下廚，這也是以

往在台灣完全沒有的經驗，每天都在想可以做什麼菜，一次一次的試驗，慢慢的改

進嘗試，半年下來也莫名其妙的學會不少新的料理，也算是一個意想不到的收穫吧

！(完)
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98新生座談會
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(文/博士班/殷君豪)

時間過的真快，因為又有一批新血將注入到中山財管這大家庭裡，而且今年

的博士班較往年更為熱鬧，將會有十位博士班新鮮人加入，這十位優秀的新生個

別來自各種不同背景與領域，可說都是一時之選。回想起當初剛參加新生座談會

的時候，第一次來到中山財管報到，面於一切的事物皆相當陌生與新奇，但由於

系上學長姐們熱情分享自身修課經驗與研究心得，使得新生們很快的能夠融入到

這個大家庭中，這就是中山財管的吸引人的地方，系上特地安排學長姐與學弟妹

間透過此新生座談會，增加彼此的感情。

新生座談會當天首先邀請到陳明吉老師，在會場中給予新生鼓勵與期勉，隨

後邀請到的是李建強老師，李老師到會場就跟大家說，自己也與大家一樣的剛任

教於中山財管這個大家庭，李老師與大家分享自身作研究的心得與經驗，表示現

今作研究這條路需要專注至兩種不同領域以上，不能只專注單一領域，以及介紹

自己有興趣的研究領域。最後則由財管系的大家長—系主任徐守德老師歡迎這些

將加入中山財管的新生們，徐主任非常關心地一一詢問這些新生們，剛到中山財

管這個大家庭的適應情況，與說明往後關於學業和研究的相關注意事項，尤其特

別指出團隊合作的重要性，說明現今畢業與他人競爭不再是一對一的型態，而是

需要與志同道合的伙伴合作，發揮出1+1>2的效果，徐老師的經驗傳授不僅對於

新生們收益良多，也給予我們這些在場的老生們相當大的收穫。(完)
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